

SYLVIE DUFOUR – MÉTÉO-FRANCE

LES VEILLEURS DU TEMPS

LE RÉSEAU DES OBSERVATEURS BÉNÉVOLES À L'HEURE D'INTERNET.

Historiquement, Météo-France a toujours fait appel à des bénévoles pour compléter son réseau d'observation et de mesure du temps. Ces observations, collectées par courrier postal, viennent compléter les bases de données utilisées en climatologie. Mais aujourd'hui, la possibilité de communiquer rapidement grâce à Internet permet d'envisager un envoi des informations en temps réel – ce qui rend le système utilisable par les services de prévision de Météo-France – et d'autoriser toute personne à participer.

D'abord testé dans la région Nord-Est, le site les « Veilleurs du Temps » de Météo-France (<http://veilleurs-du-temps.fr>) a été rendu accessible à tous en juin 2008. Il a pour objectif de susciter la saisie en temps réel, par Internet, de phénomènes météo remarquables, afin de fournir aux prévisionnistes des informations qualitatives (neige, brouillard, grêle...), complémentaires au réseau de mesure.

Depuis juin, le nombre d'inscrits augmente petit à petit (plus de 780 inscrits à la fin de l'année 2008). Parmi les 1 914 observations déposées au cours de l'année 2008, 34 % concernent la pluie et 15 % la neige, qui suscite toujours une réaction intéressée et immédiate de la part des observateurs.

Une évolution du site est prévue pour l'année 2009, avec un nouveau design, une nouvelle cartographie et l'extension à l'Outre-Mer. Un partenariat avec l'association Infoclimat et MeteoAlerte (<http://www.infoclimat.fr/>) dont Météo-France reconnaît tant l'expérience et le savoir-faire que la motivation de ses membres, est également à l'étude. Car, si le site a été ouvert en priorité aux observateurs du réseau climatologique de Météo-France, il a pour vocation d'intégrer toutes les bonnes volontés. Alors, inscrivez-vous, prenez connaissance de la charte et du guide publiés sur le site, et qu'il neige, qu'il pleuve ou qu'il vente, faites-le nous savoir. ●

OBSERVATIONS PHENOLOGIQUES

Observer la floraison des plantes, la coloration des feuilles à l'automne, l'arrivée des oiseaux migrateurs, et plus généralement l'occurrence de tout événement périodique de la vie animale et végétale en relation avec le temps qu'il fait, peut aider aux études sur le changement climatique. C'est donc tout naturellement que le site « Les veilleurs du temps » est partenaire du site « L'observatoire des saisons » développé par Isabelle Chuine du CNRS (www.obs-saisons.fr). Participer au projet ne demande ni connaissances préalables, ni matériel spécifique. Il suffit de s'inscrire et d'observer régulièrement, deux fois par semaine, des espèces choisies dans une liste. À noter que le site comprend une partie spécifique pour les enfants et les scolaires.